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◆本报见习记者徐晶锦

经历了 2016 年开年以来史无前
例的印染行业大整治（1/4 印染企业
实施停产整治）后，按照“绿色高端、世
界领先”的目标，浙江省绍兴市又出台

了史上最严的印染行业改造提升标准，
全市 90%以上的印染企业面临改造提
升，倒逼企业提档升级。

进退之间，产能占全国近四成的绍
兴印染产业，将由此脱胎换骨，实现精彩
跃升。

短期看是阵痛，长远看是出路
浙江绍兴出台印染行业最严地方标准

图为绍兴印染企业利用膜处理技术减排。 本报见习记者徐晶锦摄

印染行业提档升级，经受考验的不
仅是企业，还有不少镇街。众所周知，印
染业一直是柯桥区钱清、福全等诸多镇
街的支柱产业。像福全镇，镇内有 16 家
印染企业，加上更多的关联企业，印染产
业产值占到全镇工业总产值的 40%以
上。目前其中 11 家印染企业已停产整
治，其余 5 家也将于 2017 年底前全部搬
迁至滨海印染集聚区。如此一来，GDP
可能出现巨大下滑，严峻性不言而喻。
是抱残守缺，还是破釜沉舟？发展路该
怎么走？

这几天，浙江璞华信息技术有限公
司运营总监包芳芳，正忙着在杭州、绍兴
两地推广她的面料交易平台“e 布网”。
她已记不清楚有多少个欧美日韩面料商
打过来的电话。这种火爆让她始料未
及。因为“e 布网”诞生不到一个月，就
收到了上百个国际国内优质客户的入驻
申请。

而浙江璞华信息技术有限公司正是

绍兴传统企业“互联网＋”结出的果实，
传统制版企业通过“互联网＋”与国际顶
级软件服务企业联姻。浙江璞华信息技
术有限公司落户福全镇，也是福全镇在
后印染时代实现传统产业转型升级的一
次成功尝试。

根据统计，福全镇所有印染企业关
停或搬迁后，将为当地腾出 100 多万平
方米的闲置土地，这些土地给更优质项
目的入驻提供了广阔空间。在多种产业
选择中，福全镇选择了“互联网＋”，他们
希望电商能成为福全镇新一轮发展的火
车头。

于是，从去年开始，福全镇启动了电
子商务产业园建设计划，并出台“零租金
入驻”以及相关配套的优惠入园政策，还
聘请国内一流的电子商务园区专业运营
团队进行招商。

浙江璞华信息技术有限公司落户福
全，无疑给福全镇挥别印染主业，打造电
商高地开了个好头。

标准严在哪里？

4项地方标准从 6方面引领企业脱胎换骨

此次出台的印染地方标准共有 4
项，分别是《绍兴市印染行业落后产能
淘汰标准（试行）》、《绍兴市印染行业
先进工艺技术设备标准》、《绍兴市印
染行业绿色标杆示范企业标准》和《绍
兴市印染企业提升环保规范要求》。
从创新能力、装备水平、绿色发展、管
理水平、规模和实力等 6 个方面，引领
企业脱胎换骨，迈向世界一流。“绍兴
标准对全国印染产业升级具有启示意
义。”为标准把脉的中国印染协会有关
人士认为。

标准到底有 多 严 ？ 比 如 废 水 ，
以 明 管 套 明 渠 为 例 ，今 后 ，印 染 企
业 所 有 沟 渠 要 一 目 了 然 ，即使 是 藏
在 地 底 下 的 ，也 要“ 晒 ”出 来 ；废 气
排 放 口 ，明 确 采 样 口 设 置 ，环 境 监
察 监 测 人 员 进 入 厂 区 要“3 分 钟 之
内 能 到 达 标 准 化 排 放 口 监 测 点 位 、
3 分 钟 内 监 测 设 备 能 放 置 到 监 测 平
台 、3 分 钟 内 能 完 成 各 项 准 备 工 作 ，
进 入 监 测 状 态 ”。“对照标准，更多的
企业将进入整治提升行列。”参与标准

起 草 的 绍 兴 市 环 保 局 有 关 人 士 表 示 ，
此 标 准 堪 称 绍 兴 有 史以来最严，全国
罕见。

“像这条，并非简单整治能做到。”绍
兴海神印染制衣有限公司总经理杜振逵
指着《绍兴市印染行业落后产能淘汰标
准（试行）》淘汰类目“使用偶氮染料的印
染产能”说，“这意味着所用染料要达到
欧盟标准。”

不仅如此，对于久治未愈的废气治
理难题，标准也使出狠招。如《绍兴市印
染企业提升环保规范要求》中，明确提出
废气封闭收集。“只要还有异味，整条生
产线或车间厂房就要实施全封闭。”据绍
兴市环保部门估计，仅此一项，需要整治
的企业至少有九成。

“出台最严标准，为的是倒逼印染企
业升级。”绍兴市工业转型升级领导小组
有关负责人表示，特别是 一 些 低 端 产
能 ，混 杂 于 居 民 区 ，消 耗 资 源 、污 染 环
境 ，必 须 淘 汰 。 淘 汰 落 后 产 能 ，扶 持
培 育 优 质 企 业 ，是 印 染 行 业 实 现 可 持
续发展的根本出路。

整治提升助企业重新定位

年初对 64家印染企业实施停产整治

印染行业的改 造 提 升 ，不 仅 是
建 设 生 态 文 明 的 需 要 ，也 是 推 进 供
给 侧 结 构 性 改 革 、优 化 产 业 结 构 的
需要。

“ 如 果 现 在 还 不 下 决 心 脱 胎 换
骨 ，以 后 会 更 痛 苦 。”绍 兴 市 柯 桥 区
印 染 行 业 执 行 会 长 、盛 鑫 印 染 公 司
董 事 长 傅 建 林 说 ，温 水 煮 青 蛙 已 是
死 路 一 条 ，只 有 以 壮 士 断 腕 的 决 心
才 能 改 造 提 升 印 染 行 业 ，才 能 走 上
健康发展之路。

印染业的出路在哪里？浙江工业
和信息化研究院院 长 、研 究 员 兰 建
平 说 ，最 终 是 提 升 。 绍 兴 印 染 业 以
前 是“ 有 和 无 ”的 问 题 ，现 在 是“ 有
和 优 ”的 问 题 ，原 来 是 粗 放 、粗 糙 、
偷 排 ，现 在 按 市 场 法 则 汰 劣 存 优 。
从 生 产上讲，家庭作坊式的时代已经

过去了，从市场上讲，低价竞争的时代已
经结束了。

“企业家们必须看到，以损害环境为
代价的路走不通了。淘汰落后产能是市
场决定的。”兰建平说，要深刻地认识到，
这次绍兴提升发展印染行业，去产能、去
库存、去杠杆、降成本“三去一降”犹为迫
切。一方面要加大整治力度，张弛有度，
科学把握；另一方面要采取多种有效办
法，增强企业的供给能力，实施好印染产
业的革命。

作为老牌印染企业，在今年绍兴市
柯桥区印染行业整治中，浙江华港染织
集团的两家分公司，一家停产整治，一家
边生产边整治。

“今年，我们也对几家优秀企业进行
了走访考察，发现我们和他们的确存在
差距，今年我们仅定型机废气收集等环

后印染时代新路怎么走？

传统制版企业通过“互联网＋”与国际顶级软件服务企业联姻

保设施就投入了 1000 多万元。”浙江华
港染织集团总经理顾洁萍介绍说，柯桥
区实施印染行业改造提升，找“痛点”亮

“实招”，年初对 64 家印染企业实施停产
整治。这对于企业来说，短时间是难以
接受的，但从长远发展看，倒逼企业实施
技改，可以让企业走得更远。

“整治提升短期阵痛毋庸置疑，但从
长期来看，这是绍兴印染行业发展的根

本出路。”天昊印染有限公司总经理尹云
水说道，这次印染行业提升整治行动，对
企业管理层无异于进行了重新洗脑，他
们对企业发展也进行了重新定位。“不
是 所 有 企 业 都 要 做 大 做 强 ，而 是 要 根
据 特 色 ，错 位 发 展 ，像 我 们 企 业 不 大 ，
就 要 做 精 做 细 ，拿 出 拳 头 产 品 ，这 样
才能在今后的市场中占有一席之地。”
尹云水说。

本报记者徐卫星报道 北京市人民政府
新闻办公室与北京市发展和改革委员会近日
联合举办《北京市国民经济和社会发展第十
三个五年规划纲要》新闻发布会。北京市能
源与经济运行调节工作领导小组办公室专职
副主任王英建表示，计划到 2020 年全市煤炭
消费占比降至 10%以下，优质能源占比提高
到 90%以上，可再生能源占比达到 8%左右。

“一减”“一增”“一保”构绿色能源格局

王英建表示，“十三五”时期，首都能源工
作将紧紧围绕能源清洁转型这一主线，服务
功能疏解和空气质量改善，进一步加大压减
燃煤工作力度、进一步增强清洁设施保障能
力、进一步提升能源管理水平，加快构建安全
可靠、绿色低碳、智能高效的现代能源体系，
主要是要构建“增减有序”和“保障有力”的能
源发展格局。

“简单来说，就是做好‘一减’、‘一增’和
‘一保’。”王英建指出，“一减”即继续压减煤
炭消费总量。“一增”即全面增强设施保障能
力，完善“多源、多向、多点”设施布局，进一步
提升电力、燃气、供热、油品等各品种能源综
合保障水平。“一保”即确保能源运行安全平
稳，进一步提升能源运行的“精细化”、“信息
化”和“科学化”管理水平，确保首都能源运行
安全平稳。

王英建指出，“十三五”北京将重点放在
民用散煤和燃煤锅炉这“两 大 领 域 ”以 及 郊
区 和 城 乡 结 合 部 这“ 两 大 区 域 ”。 到 2017
年城六区基本实现无煤化，到 2020 年全市
平 原 地 区 所 有 村 庄 实 现 无 煤 化 ，基 本 完 成
除 新 城 集 中 供 热 中 心 外 所 有 燃 煤 锅 炉 清
洁能源改造，全市煤炭消费总量削减到 900
万吨以内。

据他介绍，北京将倡导利用储能式“煤改
电”，对于距离管道天然气较近的村庄实施

“煤改气”，条件适宜地区实施“煤改热泵”以
及“煤改 LNG（液化天然气）/CNG（压缩天然
气）”。燃煤锅炉主要通过“煤改气”替代，在
西集等地热资源丰富地区可通过“煤改热泵”
替代，在通州、房山等具备域外热源的地区可
通过“域外引热”替代；结合资源禀赋条件，山
区可通过“煤改 LNG/CNG”、“煤改热泵”实
施替代。

王英建还透露，将推进外部供气通道建
设，建成陕京四线“一干三支”工程，形成 10
兆帕供气环网，加快西六环中段天然气管线
和接收门站建设，形成六环路 4 兆帕核心输
气平台，实施平原地区天然气镇镇通工程。
此外，按照集中供热与分布式供热相结合的
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供热思路，完善高效清洁的“‘1+4+
N’+X”的供热体系，到 2020 年全市
清洁供热面积达到 95%以上，建成
东南热电中心燃气供热机组，推进
北小营二期等调峰热源和连通线工
程，完成老旧小区及管网改造并加
快地源热泵等可再生能源推广应
用，提高郊区清洁供热水平。

“立足首都资源禀赋，充分开发
利用太阳能和地热能，有序发展风
能和生物质能，到 2020 年全市可再
生能源消费总量达到 620 万吨标准
煤，占能源消费总量的比重达到 8%
左右。推进规模应用，着力推进一
批重点工程，比如千万平米热泵利
用工程、阳光校园等太阳能光伏发
电工程、推广太阳能热水系统应用
工程、百万千瓦风能生物质发电工
程等。打造高端示范，着力推进北
京城市副中心、冬奥会赛区、延庆绿
色能源示范区、北京新机场等一批
可再生能源综合示范区建设。”王英
建表示。

提质增效构建高精尖经
济结构

北京市发展和改革委员会党组
书记、主任卢彦表示，北京市“十三
五 ”规 划《纲 要》将 GDP 指 标 从 过
去 的“ 第 一 位 ”摆 到 了 现 在 的 位
置 ，体 现 出“ 十 三 五 ”时 期 要 更 加
注 重 提 质 增 效 ，构 建“ 高 精 尖 ”经
济结构。

卢彦表示，规划《纲要》将推动京
津冀协同发展体现在各项重大任务
中，着力推进交通、生态环保、产业 3
个重点领域率先突破，强化创新驱动、
体制改革、试点示范 3 个关键支撑，把
区域协同发展与自身发展很好地结合
起来。

他指出，在改善生态环境问题上，
主要是打好空气质量、水环境和垃圾
治理的攻坚战。主要抓好 3 个关键环
节：抓源头、控过程 、看 实 效 。 比 如
水 环 境 治 理 ，实 施 全 过 程 监 控 ，就
是 在 各 区 河 流 入 界 、出 界 处 划 定 断
面 ，进 行 水 质 监 测 ，实 行 跨 界 断 面
考 核 ，更 加 公 正 客 观 地 明 确 水 污 染
的 属地责任，确保最严格的水资源管
理制度落到实处。

根据规划《纲要》，北京将努力增
加绿色生态空间，实现“三增加、一还
清”，建设宜居的生态家园。“三增加”
是指：增加森林面积。完成 20 万亩宜
林荒山荒地绿化任务，实施平原 38 万
亩绿化造林，全市森林覆盖率提高到
44%。增加绿色休闲空间。新增 20 处
郊野公园，打造一批森林湿地公园，全
市建成区人均公园绿地面积达到 16.5
平方米以上。增加大尺度的湿地。恢
复 湿 地 8000 公 顷 ，新 建 湿 地 3000 公
顷，全市湿地面积增加 5%以上。“一还
清”是指重要河湖水系基本还清。完
成清河、凉水河、温榆河、通惠河等河
流水环境治理，加快推进河湖还清，重
要江河湖泊水功能区水质达标率达到
77%。

本报记者王学鹏枣庄报道 山东
省枣庄市日前下发《关于加强安全环
保节能管理加快全市化工产业转型升
级的意见》（以下简称《意见》），利用 3
年左右时间，集中开展化工企业“打非
治违”专项整治，提高化工产业准入门
槛，实施综合评级评价，加快“进区入
园”步伐，持续推动以提升安全生产条
件、环境治理和节能降耗水平为主要
内容的化工产业转型升级。

据了解，化工产业是枣庄市重要
支柱产业。截至 2015 年 12 月底，全市
规模以上化工生产企业 156 家，实现
主 营 业 务 收 入 504.1 亿 元 、利 税 29.2
亿 元 、利 润 13.1 亿 元 ，主要产品生产
能力为甲醇 157 万吨/年、焦炭 500 万
吨/年、醋 酸 75 万 吨/年、烯 烃 60 万
吨/年、半钢子午胎 1000 万条/年、全
钢 子 午 轮 胎 500 万 条/年。 但 是 ，全
市 化 工 产 业 在 快 速 发展的同时，也
存在诸多亟待解决的问题。因此，必
须充分运用倒逼机制，通过加强管理，

切实提高化工企业安全、环保、节能水
平，加快推动全市化工产业转型升级。

根据《意见》，各区（市）要摸清化工
企业底数，从产 业 政 策 、安 全 生 产 、环
境 保 护 、节 能 降 耗 以 及 技 术 条 件 等 方
面 ，全 面 查 清 现 有 化 工 企 业 的 现 状 和
问 题 。 切 实 把 好 审 批 关 口 ，严 格 执行
项目准入门槛，从源头控制新增高风险
化工项目；严禁投资新上淘汰类、限制类
化工项目。坚持科学规划、合理布局、总
量控制的原则，对全市现有化工园区（集
中区）进行全面清理整顿，经市政府审核
后重新公布，积极引导分散的化工企业
逐步集中到符合规划要求的化工园区

（集中区）。
《意见》要求，深化化工企业污染治

理。依法落实化工企业环境保护主体责
任，实施更加严格的污染物排放控制标
准。

具体为，推进化 工 行 业 VOCs、重
金 属 等 特 征 污 染 物 的 排 放 控 制 ，加 强
煤 化 工 等 企 业 的 二 氧 化 硫 和 氮 氧 化
物 治 理 ，石 化 企 业 按 要 求 开 展 LDAR
技 术 改 造 ，开 展 石 化 、有 机 化 工 等 企
业 的 VOCs、工 业 异 味 治 理 ，有 效 控 制
生 产 、输 送 和 存 储 过 程 挥 发 性 有 机 污
染物排放。

同时，大力发展循环经济，对使用或

排放有毒有害物质、污染物排放超标超
总量的重点企业，按要求实施强制性清
洁生产审核。规范危险废物产生企业的
管理，严禁危险废物非法排放、倾倒、转
移、处置。严格执行有毒化学品进出口
和新化学物质环境管理登记制度；加强
重点环境管理和危险化学品释放与转移
的监管，严格落实环境风险防控管理计
划。提高化工企业环保设施运行管理水
平，确保废水、废气、噪声等稳定达标，危
险废物管理规范。督促企业依法编制环
境应急预案，做好环境应急物资储备，定
期开展环境应急演练，不断提高环境应
急管理能力。 本报讯 为加快推进各类危险

废物的处置处理，江苏省新沂市近
日与中国光大国际有限公司（以下
简称光大国际）合作建立“新沂市光
大环保静脉产业园”。

园区将 结 合 新 沂 市 环 保 产 业
及 新 能 源 产 业 规 划 ，建 设 工 业 固
体 废 弃 物 处 理 、生 活 垃 圾 及 生 物
质 焚 烧 发 电 一 体 化 、汽 车 拆 解 处
理 、医 疗 废 弃 物 处 置 、餐 厨 垃 圾
处 置 、污 泥 干 化 、新 能 源 、环 保
技 术 研 发 中 心 等 项 目 。 园 区 占
地 面 积 为 175 亩 ，按 照 统 一 规 划 ，
分 步 建 设 的 要 求 ，发 挥 产 业 集 聚
效 应 ，逐步打造成中国标杆示范环
保产业园。

据介绍，江苏省新沂市近年来，
各类危废产量逐年增多（2015 年全
市 32 家重点企业产生危废约 7058
吨），但专业化、集约化、社会化危废
处置能力严重不足，存在严重的环

境安全隐患，实现各类危险废弃物的
无害化、资源化和减量化势在必行。
目前，新沂市环保静脉产业园第一批
已启动合作的项目包括新沂市危险废
弃物焚烧及填埋场项目、新沂市生活
垃圾及生物质焚烧发电一体化项目
等。

据了解，“十三五”期间，光大国际
计划在环保产业园、节能环保、新能源
等领域与新沂市开展深入合作，预计
总投资约 12 亿元人民币。新沂市政
府将为光大国际 提 供 指 导 协 调 及 优
质 服 务 ，创 造 良 好 投 资 环 境 ，促 进
经 济 结 构 优 化 升 级 的 合 作 项 目 落
地。新沂市政府委托光大国际作为
政 府“ 环 境 顾 问 ”，为 新 沂 市 提 供

“ 环 境 诊 断 ”服 务 ，提 出 节 能 与 环 保
领 域 的 解决方案，并为新沂市提供世
界领先的环保技术，全面提升新沂市
环境质量。

许龙蒋绍辉

本报讯 陕西省铜川市供电公司
营销部相关人员近日到富平县梅家
坪镇的龙钢集团富平轧钢有限公司
和中冶陕压重工设 备 有 限 公 司 庄 里
分 公 司 ，就 钢 铁 行 业 用 煤（焦）情 况
进 行 调 查 。 近 期 以 来 ，陕 西 省 铜 川
市供电公司分别深入多家重点大客
户，开展“以电 代 煤 ”市 场 调 查 及 统
计 工 作 ，深 入 推 进 电能替代工作的
实施。

据 悉 ，铜 川 市 供 电 公 司 制 定 了
《2016 年电能替代工作实施方案》，深
入挖掘“以电代煤”市场潜力，积极倡
导清洁能源消费新模式，有效推进电
能替代战略，实现电能替代工作再上
新台阶。公司组织营销部、县供电公
司主管市场开拓和电能替代的相关
负责人等，参加了国家电网公司“以

电代煤”市场调查培训暨工作启动视频
会 议 ，并 成 立 了“ 以 电 代 煤 ”市 场 调 查
工 作 小 组 ，明 确 工 作 任 务 ，细 化 工 作
要 求 ，讲 解 填 报 要 领 ，启 动“ 以 电 代
煤 ”市 场 调 查 。 以“ 入 企 业 、入 社 区 、
入 客 户 ”的 开 展 方 式 ，分 行 业 、分 领 域
走 访 集 中 供 暖、工业锅炉、公共事业单
位，以及钢铁、非金属矿物质企业等客
户，了解客户直燃煤、动力煤耗用情况，
有针对性地选取城市、农村地区散烧煤

典型居民用电开展调查。同时，加强与
铜川市（区）相关政府部门的沟通联络，
获取相关统计数据，努力挖掘替代规模
和潜力，点面结合，全面细致开展“以电
代煤”市场调查工作。

近年来，铜川积极倡导“以电代煤、
以电代油、电从远方来”的能源消费新模
式，不断完善电能替代工作的内部协同
机制，依托业扩报装、用电检查、营业窗
口和能效小组活动，广泛宣传电能替代

的能源消费新理念，大力实施电窑炉、电
采暖、电蓄冷、油井钻机、管道输送、电排
灌等电能替代项目，不断提高电能消费
比重。

经过不懈努力，铜川目前已实现电
能替代电量从 2013 年的 2169 万千瓦时
增长到 2016 年初的 9000 万千瓦时，对铜
川地区的生态建设和环境保护发挥了重
要作用。

李涛

光大与新沂合作建设静脉产业园
作为政府“环境顾问”提供“环境诊断”服务

实施更严格污染物排放控制标准

枣庄加快化工产业转型升级

铜川深入推进“以电代煤”
已实现电能替代电量 9000 万千瓦时


